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“换酒常思典旧裘，诗
成每爱诵无休。

疏狂不减当年态，笑觉
精神老更遒。”

这首七言绝句，是中国
科学院院士、数学家李邦河
珍藏了 16 年的一份手稿，
题目就叫《赠李邦河》。

人们也许很难猜到，写
这首诗的人，竟是中国运筹
学、系统工程和系统科学的
开山之人———中国工程院
院士许国志。
“我和许先生相识几十

年了，我们除了讨论数学问
题外，在诗歌方面也有很多
交流。先生的诗，体现了他
身上的一股豪情。”4 月 25
日，在中科院系统科学研究
所举办的“纪念许国志先生
诞辰 94 周年专题研讨会”
上，李邦河作出了这样的评
价。

70岁，做诗人还不晚

在很多人看来，科学和
诗歌好像是毫不相干的两
极，在精神和实践上有着不
同的诉求、不同的坚守和不
同的路径，是难以在一个人
身上同时存在的。

但许国志是个例外。出
生在扬州一个富庶的盐商
家庭，许国志从小在私塾受
到了良好的教育，积淀了深厚的国学底蕴，虽
然后来读了理工科，但他对诗歌却一直抱有浓
厚的兴趣。
“许先生一生爱诗，他心中的这颗种子直

到 70岁的时候才发芽。”中关村诗社创建人之
一、诗社领导成员任知恕回忆，1989年，70岁
的许国志加入中关村诗社，成为诗社最早的成
员之一，并在此后的 12年间，创作了 363首诗
词。
在他的《自励诗———七绝》中，他也表达了

对诗歌的热爱之情：“不信儒冠曾误我，恨无慧
语可惊人。他生倘得从吾愿，甘为诗书再献
身。”
“搞数学的都离不开‘if’，写诗词更离不

开‘设问’。许先生在这里‘为诗书献身’，不
但已经献了，而且还要‘再献’。”原中国科学
院研究生院党委书记、中关村诗社常务副社
长颜基义评价称，“这首绝句不仅是先生人
生回路的表白，更因添入了他的自身感悟，
使整首诗的正能量提升了许多。”

最后的嘱托

在许国志辞世前不久，颜基义曾去医院
看望他，那时他的身体状态已经十分虚弱
了。但见到颜基义，老人仍然和他谈诗，并
说，科学家写诗，集聚在一起讨论诗，互相唱
和诗，是一件很有意义的事情。他让颜基义
参加到中关村诗社中去，为诗社出力，把诗
社继续好好地办下去。

尽管已经过去了十多年，但当年的情景，
如今仍深深铭刻在颜基义的心底。“诗词业已
与许先生融为一体，成为他生命中不可分割的
一部分。许先生一生工作在科学的前沿，却又
写出了漂亮的诗词。他的身上，体现了系统科
学与诗词的双重瑰丽。”

古人说，诗可以群。中关村诗社是一个由
中科院院士和科技工作者自发组建的团体，而
许国志也一直在通过诗歌将一批热爱文学的
科学家团结在一起。他甚至还与农业气象学家
江爱良合作了一首七言律诗《毕业 50周年有
感》。由于历史的原因，两人一位毕业于上海交
大，一位毕业于西南联大，却通过这样一种“你
中有我，我中有你”的方式，同庆毕业 50周年。
“许先生的诗词穿越了时空，突破了地域，

把情感输送到四面八方，带有极强的‘连接他
人’的特征。”颜基义说，在诗社中，许国志是最
愿意与他人唱和、与他人磋商讨论的诗人，也
因为如此，他一直深得诗友们的敬佩与爱戴。

算法入诗情更高

中科院院士曾庆存是研究大气的，虽然
与许国志并不同行，但他却说自己算得上是
许先生的“私淑弟子”。“我们作研究经常要
用到数学知识，因此我也读了一些许国志的
著作，感到受益匪浅。”

但两人真正结缘，却是因为对诗的喜
爱。曾庆存曾任中关村诗社的第四任社长，
二人一起讨论诗歌，很快成了朋友。

在许国志的身上，曾庆存明白了科学与
诗词是如何结合在一起的。“科学讲究逻辑
思维，而诗歌讲究形象思维。但科学又需要
用形象的语言去表达，否则就不是美丽的，
别人也看不懂；而诗歌虽然看似发散，但内
部却需要严密的逻辑联系。”

许国志相信，科学家写诗，是有可能写
好的。他甚至把系统科学中的“算法”都写进
了自己的作品中。在《玉漏迟———标号算法》
中，他写道：“量权测水相标，觅一线泉塘，畅
流增补。如许咽喉，迭代一逢无路。休得心贪
太苦，应记取截流同数。标慎与，法大比天知
否！”
“这首词告诉我们，不仅要关注系统的

存量，更要关注系统的增量。而且增量的变
化，还必须要遵守一定规则。”颜基义感慨，
“最后的‘法大比天知否’，是多么好的警句
啊！”

如今，许国志已去世十二载，但他身上
的学人雅士之风，已经成为中科院文化的一
个重要部分。或许，就像他自己所写的那样：
“不厌秋霜点鬓新，常思垂老献车薪……此
生若冀非虚过，苦辣酸甜品应亲。”
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艺术漫谭

“盗梦”好莱坞
姻本报记者 刘畅

“我喜欢好莱坞，可我的这点艺术趣味和理
念在文化学者和我的一些同事、朋友那里是很不
被看好的，有时还受到‘歧视’。我们学校图书馆
管理员就曾问我：郝建你怎么喜欢好莱坞啊？”
“但如果让我给好莱坞电影贴个标签，那就

是两个字———‘好看’。好莱坞一词默认指代的就
是一种美的故事、吸引力的影像和故事中蕴涵的
人情伦理，对善的肯定和对人性恶的承认和剖
析。”电影研究者、北京电影学院教授郝建，对好
莱坞电影如是阐述。

观众和作者良性互动形成的游戏规则

“我自己写电影、教电影总是不厌其烦地跟
自己说，跟别人吵，坚持说如果想搞电影创作，还
是先要把好莱坞讲故事的方法学到手。”
虽然有批评人士认为，好莱坞电影只不过是

华而不实的快餐文化产物，但郝建依然坚持在好
莱坞电影中探寻着任何可以吸收的营养。
“记得我和女儿去看《变形金刚 3》，两个半

小时的动作冲击，加上音乐烘托和台词小幽默，
两人都觉得非常过瘾，中途甚至有观众鼓掌。”郝
建谈到，“就在这些肤浅又炫目、无聊又有趣的视
觉炸弹的底层，确实是有些坚定的信念打中我们
的软肋的。”
在郝建看来，《变形金刚》系列一直在挖掘观

众心中的那些恐惧，只不过它把一种可怕的强大
力量拟人化了。“外星生物其实是将我们人类对
自己的错误、罪行与对自然力量的恐惧结合在一

起。这种深层恐惧让许多天才艺术家在里头找到
艺术趣味。左翼文人会说这不过是商人的赚钱把
戏，没啥真感情，我并不这么看。”

面对有些人对好莱坞电影那近乎固定套
路的批评，郝建告诉记者，好莱坞电影的成功，
很大程度是由其风格明朗的类型电影奠定的。
“近几年国内凡是成功的电影，都是咬住一个
类型认真做。类型电影是商业电影的常规，相
当于诗词中的格律。是观众和作者对话、交流、
互相促进，历经多年才形成的游戏规则，电影
类型的底层都有我们的心理情结和当代社会
的基本矛盾点。”
“现如今，好莱坞类型电影对中国电影的创

作已经起到相当强的借鉴作用。这几年成功的，
全是类型电影。比如动作喜剧《泰囧》、爱情片《北
京遇上西雅图》。而中国这几年来最值得送到奥
斯卡评选最佳外语片奖的，就是《钢的琴》。总体
上来讲，《钢的琴》明显走的是动作喜剧的路数。”

“媚俗”还是“媚雅”

“在好莱坞电影里，就艺术趣味来说追求的
永远是大众化，把大众文化讲出‘文化’；就价值
观来说被顶礼膜拜的永远是个人，由个人主义出
发去推己及人。”
今年年初，几部国产电影在票房上取得了傲

人的成绩，甚至不输同档期上映的好莱坞大片
儿。这几部电影和好莱坞电影有一个共同点：有
评论家批评其庸俗、媚俗。

“低俗、媚俗并不是一件坏事。”郝建直言，
做电影“媚俗”是天经地义的，就和商家要迎合
讨好顾客是一样的道理。而“媚雅”才是真正的
问题所在。
“好莱坞电影强调个人英雄主义，我们的主旋

律电影则是集体主义。不同的价值观决定了不同的
主题，无分俗雅。”郝建认为，现在国内的电影，“媚
俗”还嫌不够。“据我所知，大陆真正踏踏实实眼睛
瞄着观众，想给普通观众拍片的导演很少。电影必
须要迎合大众，我认为媚俗是一个正面词。相比起
来，‘媚雅’对电影市场的危害更大。”

审查制度不是借口

虽然近年一些中国电影取得了不错的票房，
甚至走出国门。但还是难敌好莱坞电影大军的狂
潮。“中国电影怎样崛起？一句话：取消政府出面
操办的审查制度。不是改变，而是取消！”谈到中
国电影的崛起，郝建提到。

郝建举例，前段时日，昆汀·塔伦蒂诺的《被
解救的姜戈》这部作品刚刚登陆中国大陆，便被
紧急叫停。“高度法制化的社会，有自由竞争的文
化空间，具备商业伦理和基本人道情感的观众，
他们拥有自由的文化产品选择权。而对于艺术活
动带来的道德伦理影响，也是由成年观众自己负
责。《被解救的姜戈》风波让我们看到，我们还处
在一个敏感、脆弱、刚性管制的社会文化环境；电
影放映没有分级制。”

很多人把美国的分级制度误以为是审查

制度，其实那是一种行业自律行为。“在电影上
映后，如内容不妥，可以有事后的追究，通过法
律来申诉解决，进行事后审查。”郝建认为，电
影始终应该由观众来评判，“不能把观众当小
孩儿，冯小刚也提议解禁审查制度，这已经成
为了中国电影界的共识。没有自由表达，何谈
艺术创作？”
“但电影人仍须记住，责任在自己的肩

上。”郝建提到，审查制度只是一种外部因素，
在当前制度下，并不是不可能出现大导演和好
作品。“比如在同样有审查制度的前苏联，一样
产出了优秀电影《莫斯科不相信眼泪》。虽然必
须承认审查制度影响很大，但这不能成为导演
拍烂片的借口。”

好莱坞在世界各国“攻城掠地”，在中国也早已长驱直入、“横行多年”，但是，好莱坞的经验在中国却一直得
不到系统的研究和借鉴。电影研究者、北京电影学院教授郝建深信好莱坞经典类型电影对中国电影的创作有着
非常重要的借鉴意义。

淡妆浓抹总相宜
姻林凤生

画中有话

人们对色彩的研究，主要有三个方面：在物
理学上牛顿发现了色散现象，提出了光的微粒
说。在视觉神经生理学上，19世纪杨 -赫尔姆霍
兹三原色学说最具影响，并得到近代对眼底的多
种实验证实：视网膜确实存在 3种分别对红、黄、
蓝光敏感的视锥细胞。在艺术色彩理论方面，
1839年法国思想家谢弗雷尔的《色彩的对比与
调和原理及其在艺术上的应用》对绘画创作最具
指导意义。该书说，自然界里存在 3种原色：红、
黄、蓝。每两种原色可以生成一种调和色：绿（黄
加蓝）、橙（红加黄）、紫（红加蓝）。黄加蓝生成的
绿色不含一点丁红色，故绿色是红色的补色。同
理，橙是蓝的补色，紫是黄的补色。有兴趣的读者
不妨做如下实验：把目光盯住一朵黄花（背景深
色），注视良久，再将目光转视白纸。此刻因视觉
暂留的缘故，眼前会有花朵的影晕，影中有瞬时
的紫色可见，补色的名称也因此而来。事实上，互
补色块（如红与绿、紫与黄、橙与蓝）相邻甚至相
近，都会使两种颜色看起来更鲜艳。

色彩理论还告诉我们：每一种颜色都有明度
（颜色的明暗差别）和饱和度（含颜色的纯度），由
此构成了一种颜色从浅到深的连续系列。像绿色
就有 40多种，而红色从较浅的粉红到较深的绛
红可以分成 100多种呢。许多专业人员凭借经验
能够准确描述出色彩之间的细微差别。珠宝商能
看出中等绿色与深绿色之间的微小差别，因为色
差决定了绿宝石的价格。皮货商和木材商能够辨
别多种褐色之间的多个层次，而生活在冰天雪地
中的爱斯基摩人可以区分不同的白色……《视觉

神经生理学》说一般人能够接受并分辨的色彩大
约在一万或数万种。如此丰富的色彩、如此敏感
的色感，为画家的激情创作提供了取之不尽的色
彩元素。但是如何驾驭色彩、巧妙搭配却是一个
极具创意和个性的技术活。画家都按照自己的理
解来搭配颜色，画出精彩。

文艺复兴时期的威尼斯画派就是西方绘画
史上玩转色彩的鼻祖。与当时有名的佛罗伦萨画
派不同，他们不太注重雕塑般的造型和硬朗的轮
廓线，更强调色彩和光线的细微差别，为此受到
了米开朗琪罗的抨击。让我们来欣赏该画派的代
表人物乔凡尼·贝利尼（约 1427~1516年）画的
《圣母子》：圣母披着蓝色的披风、红色的衬衣。为
了增加红色的分量，画家又加上红色的帷幕做背
景，两块红色被蓝色分开着。请注意：红色与蓝色
之间的区别十分明显。但是由于这两种色彩之间
的巧妙转换而被联系在一起。这种转换是由红色
之中加了点蓝色以及蓝色之中加了点红色造成
的（混合色用来画衣褶和帷幕的阴影）。在圣母的
脸部，手和圣子的整个身体的黄色中加了少许蓝
色，呈淡黄绿色，这种淡黄绿色就近似成为了红
色的补色，而蓝色披风所缺少的补色是橙色（红
加黄）则由圣子的头发上的色彩提供了，圣子在
这幅画中起到了一个画龙点睛的作用。这不仅是
因为他占据的中心位置，更重要的是他提供了中
心画面必需的橙色。通过这样巧妙的搭配，画面
的色彩相当丰满悦目。而让我们惊讶的是贝利尼
的创作要比色彩学的研究成果问世早了 300年，
他完全是凭着自己的观察和感受来创作的———

这是多么了不起啊。
当然还有一件更了不起的事。这幅作品已经

历经了 500多年的时光，它色彩鲜艳宛如新画一
般，这又是为什么？原来画家使用的颜料极其高
级。以画圣母披风的明亮的蓝色来说，它叫做群
青蓝，是用一种次等天然宝石———天青石加工而
成：天青石呈深蓝色，内含闪耀着金光的黄铁矿
晶。磨碎后用粘合材料拌和做成颜料。在古埃及
天青石被看做圣石。法老面具的眼睛和胡子为蓝

色，所上的漆就是熔化天青石得到的玻璃似的瓷
釉。在文艺复兴时代天青石的价格和黄金一样昂
贵，不过，如今天青石已经可以人工合成了。

几百年来科学家和艺术家对色彩的研究和
实践与颜料的制作和保存煞费苦心，也取得了辉
煌的成果。如今我们能徜徉在色彩斑斓的历代名
画前，观赏先辈的精湛技艺，不由对他们的努力
充满了敬意。正是，色彩搭配讲科学，淡妆浓抹总
相宜。

《圣母子》

电影里的青春是什么样子？在姜文的《阳光
灿烂的日子》里，青春被描绘成了阳光下的激情
和残酷。在台湾导演九把刀的《那些年我们一起
追的女孩》里，青春被过滤掉残忍和无助，仅剩校
园内的爱情传奇和莫名的感伤。很显然，第一次
当导演的赵薇是把青春放在人生的整个阶段思
考，再放大出某一阶段的细节和特征。因此《致我
们终将逝去的青春》（以下简称《致青春》）并没有
在那些主角们大学毕业之后匆忙跳出字幕，而是
用影片三分之一的篇幅展示了电影主角们的“后
青春”时代。

对比之下，人们不难发现电影中那个看似
残酷的象牙塔比起社会这个大环境实在是小
巫见大巫。在社会这条河流中，人们必须忘记
青春，才能投入到另一种现实里去。虽然电影
中的人们已经混成了“连自己都讨厌的样子”，
但社会并没有宠爱他们，只给他们阳光灿烂的
道路，那些曾经一起追过的女孩也不再有昔日
的模样，因为选择不同，大家都不约而同地失
去了某些东西。不得不承认，他们在社会上的
位置与曾经的青春有关，但电影让我们看到的
更是社会洗牌之后的结果：“妇女之友”老张成
了写传记的“作家”，却深爱着曾经的班花；“物
质女”黎雅娟的确有了物质生活，但她却并不
满足于此；“洋葱男”陈孝正作出了“对”的选

择，爱情却离他越走越远；“班花”阮莞为了爱
情付出了生命。生活依然在继续，他们依然会
有更多变化。

如果说青春让我们怀念的是单纯、青涩和
美好，那么“后青春”给我们的感觉就有些残
忍。电影中自始至终都贯穿着残忍，但那些正
值青春期的人们毕业之后才遇到了真正意义上
的残忍。而属于青春的单纯美好都会在社会的
大潮中选择弯曲或转弯。这是《致青春》真正的
悲剧意义，这比校园中的卿卿我我更具有社会
意义。《致青春》里的青春也更具有普遍意义，
对青春的定义也更接近客观。
《致青春》可以分为两个小节来看：青春期

和后青春期。青春期里的人们对生活和爱情充
满向往，爱情和友情是他们生活中的全部。电
影中的这个阶段不乏幽默的台词，勾起人们回
忆曾经的场景和理想化的大学生活。故事移至
“后青春”时代，曾经“阳光灿烂的日子”突然变
得暗淡无光，曾经的“天之骄子”们都要在社会
中承受更多的恐惧、不安和不如意。青春的理
想、信念和爱情在此刻变得如此软弱，如同电影
中“班花”阮莞那个轻洒眼泪的男友；为了生存
他们还要埋葬自己所有的过去，如同电影中那
个彻底与青春的自己说再见的朱小北；不得不
用自己的经历去写他人的历史，如同电影中为

他人写传记的张开。时代带给人们的变化无法
估量，不管他们作出了怎样的选择，都或多或少
地将一些东西遗失在曾经的岁月。人生之所以
不如意，是因为人们在多年以后才发现自己当
年的选择是对是错，而此时却也伤感地发现早
已无法回头。

电影主题歌中的一句歌词非常贴切：漫长的
告别，是青春盛宴。《致青春》看似是一部展示青春
的电影，其实是在叙述每一个人告别青春的细节。
告别的过程注定要悲伤。看完整部电影就会发现，
前半部分被刻画得美好似乎是在向我们展示一件
精美的器皿，而在后半部分它即被摔得粉碎。鲁迅
说，悲剧是将人生有价值的东西毁灭给人看。而我
们关于青春的电影也恰恰需要这样的悲剧意识。毁
灭，同时也是另一种建立。

电影的原著小说和导演皆是女性，因此《致
青春》多多少少有了一些女权色彩。电影中的男
人们太过软弱，抑或太过现实，似乎不懂爱，也
不值得去爱，在“后青春”时代失去的东西似乎
也比女性多。正因为有了他们的失意，电影在结
尾时才变得更为凝重。比起刻意的快乐，赵薇塑
造的青春更加真实，也更值得回味。青春对于人
们的意义在于，我们终将失去它，却也时常被它
唤起。我们敬重终将逝去的青春，也在敬重时间
的脚步和人生的阅历。

光影赏识

告别青春的过程注定要悲伤
姻高原

《致我们终将逝去的青春》

郝建


